

Sortir Vous faites quoi, ces prochains jours ? Choisissez votre sortie sur

www.lalsace.fr/pour-sortir

44 | ALSredactionIRF@lalsace.fr

SAMEDI 1ER DÉCEMBRE 2018

ARTISANAT

Deux trajectoires d'excellence

Dès leur coup d'essai, le Lutterbachois Julien Zinniger, 36 ans, et l'Ottmarsheimois Maxime Dubois, 30 ans, figurent parmi les lauréats du concours « Un des meilleurs ouvriers de France » (Mof) 2018 : le premier en joaillerie, le second en coiffure.

Julien Zinniger est le premier joaillier Julien Zinniger est le premier joaillier haut-rhinois lauréat du concours « Un des meilleurs ouvriers de Fran-ce » (Mof), le deuxième seulement en Alsace. « C'est une satisfaction personnelle, évidemment, et une manière d'aller au bout de ce aue i'ai niere d'aller au bout de ce que j'ai entamé ici il ya 21 ans », confie-t-il. « Ici », c'est la bijouterie du Bollwerk, à Mulhouse, où ce Lutterbachois est entré en apprentissage à l'âge de 15 ans, en 1997. « J'avais envie de travailler de mes mains, dans un esprit créatif, mais ie ne connaissais rien à la joaillerie. La visite d'un atelier de souffleur de verre m'avait séduit, mais il fallait partir loin de Mulhouse pour se former. J'ai donc pris l'annuaire téléphonique, et i'ai choisi l'enseigne qui avait le plus grand encart dans les nages jaunes »

À son arrivée. Julien Zinniger décou-A son arrivée, Julien Zinniger décou-vre l'atelier, à l'étage du magasin de la rue de Metz, où travaillait encore Camille Muller, le fondateur et père de l'actuel patron, Patrick Muller. « J'ai été immédiatement fasciné par la dextérité de l'équipe et l'apparente facilité de son travail. C'était grandio se. À moi, ça me semblait inaccessi-ble ! » Il se souvient de ces premiers temps où il se trouvait si maladroit. « C'était dur. On m'en demandait beaucoup. Tout est venu petit à pe-

« Le concours permet de savoir où on en est »

pris la bijouterie (qui se limite au tra

Classiquement, Julien Zinniger a ap-

La bijouterie du Bollwerk compte parmi les vingt plus importantes de France, en termes de chiffre d'affaires, selon sa direction. Ses clients viennent de Paris, de Suisse, du Luxembourg, et même de Turquie ou du Golfe persique, grâce au bouche à-oreille et à internet. « l'emploir dans mon atelier une personne de plus que Boucheron dans son ateli parisien, qui est trois fois plus petit que le nôtre », se plaît à souligne parisier, qui est cros jos pius peut que e notre », se piut a soudigier Patrick Muller. Cet ateller, qui va de la fonderie au sertissage, c' est sa force, sa singularité, sa fierté. C'est ce qui lui permet de proposer « des prèces uniques au prix des fabrications de série ». « Chaque pièce est une remise en question », affirme-t-il. La technique, elle, « n' o presque pas changé depuis des siècles, le gros du travail est toujours fait à la main », souligne Julien Zinniger. « Quand f ai commencé avec mon père, 80 % des outils dataient encore du Moyer-âge, littéralement », se suvigient Patrick Muller à luinqu'it bui on c'abinne et no se sait le nocre souvient Patrick Muller, Aujourd'hui, on s'abîme et on se salit encore souveir raute Maleir. Judjoud in vin 3 deline troit se sante into its des let into its estate into its mante into its dimensions, l'électronique facilité le travail, accroît encore le degré précision. Des machines, souvent conçues pour d'autres métiers (dentistes, prothésistes...), ont été adaptées par les membres de l'équipe.

Atelier d'exception pour pièces uniques

vail du métal) puis la joaillerie (qui vail du métal) puis la joaillerie (qui inclut l'ajustage des pierres). Après ses deux CAP, il a participé à divers concours, notamment aux Olympia-des des métiers, en 2005, où il s'est classé premier en Alsace et cinquième au niveau national. « Cela reste ma plus belle expérience profession pièces : au patron le dessin du bijou proposé au client, à lui la réalisation propose au cuent, a un la realisation de la maquette puis la fabrication.
Pour le concours de Mof, qu'il tentait pour la première fois, il a dû réaliser une pièce représentant une « prise de bec » entre deux oiseaux en argent, perchés sur des branches d'or, le tout d'après une gouache assez approxi mative, et suivant un cahier des char ges réunissant les différentes techni-ques du métier. « Il faut montrer qu'on les maîtrise toutes! Le concours permet ainsi de savoir où on en est : quand on répète des gestes quo

est: quand on repete des gestes quo-tidiennement, ils finissent par nous paraître anodins...» Cette pièce, qui comporte 981 empla-cements pour des pierres précieuses, est en grande partie démontable, pour un sertissage à froid. Julien Zinniger estime avoir passé sur ce projet quelque 800 heures, durant un an et demi. « Il y avait 29 candidats ins-crits, onze seulement ont terminé, et trois sont lauréats... »

« C'est sans comparaison avec la pâtisserie ou la coiffure », renchérit Pa-trick Muller. « En joaillerie, on va très loin dans le détail et l'exigence : nous réalisons des pièces pour l'éternité »,



Julien Zinniger au travail dans l'atelier de la bijouterie du Bollwerk, à Mulhouse, où il est entré

avons discuté des solutions techni-ques, chacun m'a apporté ses conseils et ses encouragements », raconte Julien Zinniger. « La joaillerie est une addition de savoir-faire, chacun a sa spécialité, ajoute Patrick Muller

> « Un bon artisan ne fait pas forcément un bon chef

avance-t-il.

Toute l'équipe de la Bijouterie du Bol- Diplômé de la Haute école de joaille-

rie, installée rue du Louvre à Paris, Patrick Muller n'a jamais tenté ce concours, mais il a reçu trois fois un Diamonds International Award, remis par le diamantaire De Beers. Son père avait formé 19 apprentis, lui en a pere avait rorme 19 apprentis, lui en a formé déjà une dizaine. « Je vois le titre de Mof décerne à Julien comme la récompense de notre investisse-ment dans la formation : c'est la preuve que mon école est bonne! » Iulien Zinniger ne compte pas faire valoir ailleurs le diplôme qu'il recevra officiellement au printemps prochain à Paris, comme tous les lauréats du concours 2018. D'une part, parce qu'il est profondément attaché à la

région : d'autre part, parce gu'il a été échaudé par son expérience de pa-tron : en 2010, il s'était mis à son compte à Lutterbach, avec son épouse, avant de revenir au Bollwerk trois ans plus tard. « C'était trop compli qué : un bon artisan ne fait pas forcé que : un bon chef d'entreprise. » Le lauréat va donc rester là où il a appris le métier et la pièce qu'il a réa-lisée pour le concours devrait bientôt

trôner dans la vitrine de la bijouterie troner dans la vitrine de la bijouterie. En ces temps où les demandes d'ap-prentissage se font rares, l'atrick Mul-ler espère qu'une telle réussite susci-tera des vocations. Textes: Olivier BRÉGEARD

« Un concours pas comme les autres »

concours des Mof 2018 dans la caté gorie coiffure, parmi les 21 candidats qui ont participé à la finale, dimanche dernier à Mulhouse. « Mof, ce n'est pas un concours comme les autres, avec un classement systématique de tous les participants, tient-il à souli-gner. C'est un diplôme d'État, le jury recherche l'excellence, et si elle n'est pas au rendez-vous... »

Âgé de 30 ans seulement, ce nati d'Ottmarsheim, qui dégage, dans son travail quotidien, une sérénité son travail quotidien, une serenite paradoxale avec sa quête perpétuelle du « dépassement de soi », a toujours été une bête à concours. En 2005, il figurait parmi les « meilleurs appren-tis d'Alsace », puis de France (Maf). Deux ans plus tard, il était champion

championnat d'Europe, à Vienne en 2012, médaille de bronze au cham-pionnat du monde par équipes à Milan la même année, médaille d'or au championnat d'Europe à Moscou en 2013, dans les catégories « coiffure du soir » et « coiffure du jour »... Il a été membre de l'équipe de France d coiffure durant dix ans.

« J'ai aussi eu des classements déce vants, j'ai connu davantage d'échecs que de réussites, nuance-t-il. Les concours nécessitent heaucoun de sacrifi ces. Financierement, ils ne rappor-tent rien. Il faut s'entraîner en dehors des heures de travail, une préparation solide, à la fois physique et mer tale, savoir gérer le temps, le stress



Maxime Dubois en plein travail : « Il faut savoir gérer le temps, le stress, les figures imposées, les impondérables... » Photo L'Alsa



ntouré de ses modèles lors de la finale du concours des Mof en coiffure, à la Cité de l'automobile de Mulhouse. Photo L'Alsace/Darek Szuster

les figures imposées, les impondéra-

Un « point final » à quinze ans de concours

Pour le concours des Mof, Maxime Dubois s'est préparé durant deux ans et demi. « J'ai eu 100 raisons d'arrê ter, 101 de continuer... », résume-t-il. Cet adepte de la méditation, qui aimerait désormais se mettre aux arts martiaux pour accroître encore son « self-control », cite sa « détermination » comme son point fort. Mais il insiste aussi sur le côté humain

d'un tel parcours, les « belles rencontres », les marques de soutien de ses collègues. « C'est une victoire colleccollegues. « C'est une victoire collec-tive. Les modèles qui travaillent avec moi depuis deux ans se sont investis sans compter, sans récolter le moin-dre bénéfice de cette aventure. Ça m'a beaucoup touché, » Le choix de m'a beaucoup touche. » Le choix de Mulhouse pour la finale 2018 a été la cerise sur le gâteau, « un coup de chance et une fierté supplémentai-re » de concourir à domicile. Maxime Dubois voit la coiffure com-

me « un art », certes éphémère. Dans celui du chignon, qui l'a toujours fas-ciné, il a trouvé à exprimer à la fois sa

harmonies et des couleurs. Les concours lui ont permis de proposer en suite des prestations « plus originale et plus personnalisées » à ses cliei

tes. Mais l'âge des concours est désor mais révolu pour lui, assuret-il : ce titre de Mof y mettra « un point fi-nal ». Il ne compte pour autant i changer de voie, ni augmenter les ta-rifs de son salon – encore moins s'ar-roger un supplément « spécial Mof ». « Les retombées éventuelles profite ront à toute l'équipe, espère-t-il, Moi, ie resterai le même. »

Une vocation précoce

Maxime Dubois a fait son apprentissage chez Coiffurama, rue du Sauvage à Mulhouse, sous la houlette de Patricia Probst. « L'apprentissage a été à la fois rigoureux et bien veillant, se souvient-il. C'est ce aue i'essaie de reproduire aujourd'hui avec mes propres apprentis. C'est un métier diffi-cile, il faut acquérir les techni-ques de base, un certain savoirfaire, avant de pouvoir y greffer sa propre créativité. »

Après son CAP et un brevet pro fessionnel, il est passé par une école de maquillage à Nice. À 23 ans, il a ouvert son premier salon, place des Maréchaux à Mulhouse. « Se mettre à son compte à cet âge, ça n'est pas courant, ça n'est pas excep-tionnel non plus... J'étais seul au départ, c'était un challen-

ge. » En 2016, il a déménagé son salon à Rixheim, rue de l'Île-Na poléon, où il emploie aujour-d'hui huit personnes. Une grande partie de sa clientèle l'a suivi d'une adresse à l'autre, la dernière en date ne désemplissant quère.